

Diario Costarricense

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO I HEREDIA, DOMINGO 3 DE DICIEMBRE DE 1905 N° 1

El Restaurador de la Sangre

Compuesto en absoluto de raíces y yerbas. El célebre purificador de la sangre y regulador del hígado. Una caja: ₡ 1.00.

Aceite Antiséptico y Medicinal del Dr. Poster

No hay mejor remedio para toda clase de lastimaduras ó afecciones de la piel. El vaso: ₡ 1.25.

UNGUENTO PAZO

Excelente remedio para almorranas y toda clase de úlceras. La caja: ₡ 1.50.

CERA DEL Dr. PIERCE

Para la cura instantánea del dolor de muelas. Remedio seguro y agradable. El vasito: ₡ 0.50.

Todas estas preparaciones se venden en Alajuela por el Agente *Juan S. Martínez*.

La Eureka

Establecimiento de abarrotes, licores extranjeros y del país.

Salón de helados y refrescos.

Tostelería y fábrica de siropes y aguas gaseosas.

Aseo, prontitud y esmero en el despacho.

Saturnino Meléndez Mora.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños. Extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Señalad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 15 Sur del Banco de Costa Rica,

C.

Se dan al 1% y a... pero con buena garantía hipotecaria.

En esta imprenta se dará razón.

BARBERIA

DE

Rodríguez y Dobles

Es el establecimiento que cuenta con mayor clientela en esta ciudad, debido al crédito de que goza por la competencia de sus operarios y el aseo que en todo se observa.

DIARIO COSTARRICENSE

EDITOR Y ADMINISTRADOR
Luis Cartín G.

Este periódico se publica todos los días, exceptuando los siguientes á lo festivos.

La suscripción mensual vale 50 céntimos.

PRIMERAS LINEAS

Preséntase el *Diario Costarricense* en el estadio de la prensa, manifestando sin rodeos que su más vivo anhelo es cumplir asiduamente con los fines propios del periodismo honrado: difundir ideas sanas, contribuir al adelanto moral y material de los pueblos, servir al comercio, informar.

Imprimir es la tarea, pero á ella acomete lleno de entusiasmo y liberados propósitos.

Bastan pocas frases para dar las razones de las necesidades del país y de la dignidad que debe tener el día.

Plausibles razones

París, cloaca material de las inmundicias, ha caído al fin en la cuenta de que hay que dignificar la calle, y después de haber llegado al caos de la corrupción más espantosa se levanta como avergonzada, tremolando la bandera de la moralidad.

Un senador: M. Berenger, es iniciador de esta campaña, fundando una *Liga contra las licencias de las calles*.

La campaña contra las publicaciones pornográficas, los

libros indecentes, los carteles escandalosos, los periódicos sicalípticos, ha encontrado las simpatías de los parisienses que, extragados á fuerza de tanta licencia, piden á gritos un poco de pudor.

El programa de La Liga, redactado por M. Berenger, expresa bien claro su pensamiento.

—“No impone un modo de ser ó de pensar. No quiere saber lo que pasa en la inviolabilidad del domicilio, ni ha de meterse en que cada cual trate ó maltrate su dignidad de puertas adentro. El domicilio pertenece á la conciencia; pero la calle es de todo el mundo.”

M. Berenger ha estudiado á fondo la cuestión y se propone llevar su campaña de saneamiento moral hasta los últimos rincones de la sentina parisiense. Clasifica el mal en categorías, dividiendo la pornografía en directa é indirecta y persiguiendo al enemigo hasta la cuarta plana de los periódicos de gran circulación.

Nada tan plausible como esa iniciativa de M. Berenger y si consigue triunfar, ella hará mucho más en pró de la cultura, de la paz social y hasta de la higiene, que todas esas empresas contra la tuberculosis, que sin el auxilio de la moral nada son ni nada pueden ser.

Ya que tanto hemos copiado de París, en el mal, bueno sería que aprendiéramos esta lección.

Humanitarismo yanqui

Steve Aron, negro, de veintún años de edad, fué sacado de la cárcel de Howard,

poblado cercano, llevado á Italy, y allí ofrendado en holocausto á la indignación de Dios y de los hombres. Trescientos jinetes armados sirvieron de acusadores, jueces y ministros.

Aron, desde que se le prendió, á las cinco de aquella tarde, comprendió la suerte que le esperaba y no trató de negar el crimen, procurando con la espontaneidad de su confesión ablandar á sus verdugos é inducirles á mitigar la severidad del castigo, que en todo caso, había de ser de muerte. Se le dió de las cinco á las siete para encomendar su alma á Dios.

Durante el camino, los linchadores pusieron á votación la clase de castigo, y la mayoría se declaró por la pira. La votación se tomó á instancias del interesado. Dijo entonces éste que tenía un hermano y una hermana, residiendo á ocho millas de distancia, y que deseaba verles por última vez. Púsose esto á nueva votación que resultó afirmativa, y el plazo se prolongó hasta las ocho. Los hermanos fueron llamados por teléfono y llegaron antes del plazo.

Amontonóse leña, la cual fué proporcionada gratis por el dueño de una labranza llamado Jourdan Brown, el cual señor, no solo dió el combustible teniendo para ello que deshacer un granero, sino que había solicitado el privilegio de que el acto se consumara en su finca.

El negro fué encadenado á una estaca y el fósforo se aplicó á las siete y cincuenta y cinco minutos. Aron luchó con violencia, pero los lyncha-

dores le aquietaron á golpes, teniendo especial cuidado de no dejarle sin sentido. El fuego duró media hora; pero á los cinco minutos de empezar ya habían cesado los movimientos del miserable.

Dos mil personas, aparte de los lynchadores, presenciaron el acto.

Esto hacen hoy en pleno siglo XX los humanísimos americanos, cuya civilización tantó ponderan algunos de nuestros entusiastas partidarios de la anexión á los Estados Unidos. ¡Vivir para ver!

ALCALDES

Comunicado

El lunes 4 de diciembre se verificará la elección de Alcaldes de toda la República. Se dice que la Corte Suprema de Justicia tiene el propósito de mantener el personal que actualmente desempeña las Alcaldías, salvo raras excepciones; pero esta noticia es la que se escucha siempre antes de toda elección de Jueces y Alcaldes, y afortunadamente nunca ha resultado cierta.

Y no hay razón en verdad, para decir que para evitar molestias y no desairar á nadie, mejor es dejar á los que sirven dichos puestos, porque por una parte sufre la administración de justicia, y por otra que ello acusa falta de energía.

Por la prensa hemos visto que se pide para Alcalde de San Ramón al honrado y competente herediano don Alfredo A. Rodríguez, ex-Juez Civil. ¿Podría la Corte desatender esa justísima solicitud, por bueno que fuese el actual señor Alcalde?

En San José, también solicitan se nombre una persona joven para Alcalde 2º y en muchos puntos se requiere cambiar, para bien del vecindario.

Si nuestra voz fuera escuchada propondríamos para Alcaldes, en algunos puntos, á los indicados á continuación:

S. José, Alcalde 2º de San José, Lic. don Jorge Herrera Paut.

Alcalde de Escazú: Br. don Florentino Monje.

Alcalde de Aserrí: Br. don Juan R. Viquez S.

Alcalde de Gorcoecha (nueva Alcaldía) Lic. don José Navarro.

Heredia, Alcalde de Santo Domingo: don Carlos Chaverri.

Alcalde de San Isidro: don José M. Aguilar.

Alcalde de San Rafael: don Raimundo Echavarría.

Alcalde de Heredia, suplentes: don Juan Bonilla A., don José María Morales S.

Los demás, que sean reelectos.

X.

DICIEMBRE

Palabra que viene de la latina *December*, décimo, por ser este el lugar que ocupaba en el antiguo calendario de Rómulo.

Los gentiles dedicaban este mes á *Vesta*, celebrando en él las fiestas *saturnales*.

Corresponde á diciembre el signo del Zodiaco *Capricornio* (la cabra) y significa que el sol comienza á elevar su curso así como la cabra propende á trepar á las alturas.

La Iglesia Católica consagra este mes á la Inmaculada Concepción de María.

Tiene 31 días.

EL SR. PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA EN SAN ISIDRO

ENTUSIASTA RECIBIMIENTO

Con fecha 26 del mes anterior nos comunica nuestro Corresponsal de San Isidro lo siguiente:

“Ayer fuimos honrados con la visita del señor Presidente de la República.

El recibimiento que fué espléndido, se efectuó en el mayor orden y entusiasmo. Se hospedó en casa del señor Cura en donde fué atendido galantemente junto con su comitiva. Después, acompañado del señor Cura y muchísimas otras personas se dirigió á nuestra iglesia, en donde se cantó *El Te Deum*, en el que tuvimos ocasión de oír al justamente afamado señor Cano Aguilar, acompañado por don Rafael Argüello. Parece que el señor Presidente ofreció un donativo de ₡ 1.000 para los trabajos de nuestro templo en construcción.

Presenció los exámenes que ese día se efectuaban en las escuelas de ambos sexos.

El almuerzo fué amenizado por la filarmonía, la que ejecutó las mejores piezas de su repertorio.”

DE GUADALUPE

Estando próxima la fecha que nuestro pueblo celebra con toda solemnidad, la Junta Económica de esta Parroquia, asociada con las honorables y desprendidas personas que forman el Municipio y el digno Jefe Político don Alberto Vargas G., se prometen darnos una verdadera sorpresa. Multitud de agradables y raras diversiones se

están preparando para esa fecha. Oportunamente circulará el programa respectivo, cuya extensa y amena lectura estará á cargo del competente don Malaquíás Sáenz.

Bien por los que se preocupan porque nuestro pueblo se divierta.

—Este corresponsal está de acuerdo con muchas personas, en que se reelija la Municipalidad que actualmente honra á este cantón. Personas como las que forman hoy este cuerpo, que se preocupan por el buen manejo de los intereses nuestros, cuyos progresos á cada momento los palpamos, debemos procurar por su reelección para la tranquilidad y adelanto de este pueblo.

—El domingo 19 de este mes se verificó el examen de la escuela mixta del distrito de Ipis, á cargo de la competente maestra señorita María Aurelia Araya.

Presenciamos el examen y fuimos agradablemente impresionados. La soltura y corrección con que la señorita Araya interrogaba á los diminutos niños, así como la facilidad y precisión con que éstos respondían, nos encantó sobremedida.

A las 3½ de la tarde terminó el examen cuyo resultado fué brillante.

Nuestras calurosas felicitaciones para la estimable señorita. También felicitamos sinceramente á los dignos miembros de la actual Junta de Educación, con especialidad al amigo Sánchez, por sus esfuerzos en pro de la instrucción.

El Corresponsal.

23 de Nbre. 1905.

CRONICA

☞ Dbre. 3—D. 1º de Adviento (Ev. S. Luc. XXI, 25 33). San Francisco Javier, patrón de los misioneros; Claudio é Hilaria mtrs., Sofonías profeta.

☞ 1 h. 2 m. p. m. *Cuarto Creciente.*

—*El Diario Costarricense* tiene el honor de presentar atento saludo á sus colegas de la prensa nacional.

—Suplicamos á las personas que reciban este diario y no acepten la suscripción, se sirvan devolvernoslo.

—Al Sr. Director de Banda de Heredia le rogamos nos envíe programa de las piezas que ejecutará en las Retretas de los jueves y domingos.

—Los exámenes de las Escuelas del centro de esta ciudad se verificarán antes de las Fiestas Cívicas. Suplicamos al señor Inspector nos dé un conocimiento de en qué día se verificarán, por qué comisiones y á qué horas.

—La Comisión de las Fiestas Cívicas no ha contratado los toros que se han de jugar; y desea oír propuestas.

—El 1º de este mes se dió principio á los exámenes orales del Liceo de Heredia. Son Delegados del Gobierno y del Consejo los señores don Justo A. Facio y don Manuel Coto Fernández.

—Los Clubs Sport Josefino y Costarricense de la Capital hanse unido y nombrado una comisión, para la organización de los *juegos atléticos* con que se proponen dar mayor lucidez y animación á las próximas fiestas cívicas.

El Club Sport de Limón ha sido invitado para tomar participación en dichas diversio-

nes, y se nos asegura que van á librar un match en el que se disputarán una *copa* de plata que se tiene reservada para el que salga victorioso.

A juzgar por los auxilios que dicha comisión ha recavado del Presidente de la República, la Municipalidad, la compañía del Tranvía, y muchísimas personas de la sociedad Josefina, las diversiones aludidas resultarán una verdadera novedad.

Es indudable que en esta ocasión no se quedará hijo de vecino que no asista á las lucidas y tradicionales fiestas de la Capital.

—Para hoy están anunciadas dos funciones de cinematógrafo: la primera á la una de la tarde y la segunda á las ocho de la noche. Se exhibirán 30 vistas en cada tanda. Parece que el aparato es uno de los más perfeccionados que han llegado al país. Las funciones serán en el local que ocupó el Club Republicano.

—A ₡7.520 asciende lo recolectado para las próximas fiestas de la capital; suma que se descompone así: ₡2.439 por contribución del comercio y ₡5.081 por derechos de tablado. El Gobierno contribuirá con 6 quintales de pólvora que se estiman en ₡600.

—Según decires se está organizando una función dramática que se efectuará en el salón del Palacio Municipal, cuyo producto será destinado para la compra de juguetes que se obsequiarán á los niños pobres, en la NOCHE BUENA próxima.

Un voto de aplauso envía este Diario á esas personas que han abrigado tan simpática idea.